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EN LA COMUNA DE MONTE PATRIA

DETIENEN A EXPAREJA 
DE CAMILA UGALDE  COMPROMISO PARA 2024

ORGANIZADO POR 
EL CLUB DEPORTIVO 
HERNAN CONTRERAS

PARA ENFRENTAR EL 
GRAVE ESCENARIO DE 
SEQUÍA REGIONAL 

En agosto fueron encontradas en San Vicente de Tagua Tagua las 
osamentas de una mujer, quien se encontraba desaparecida desde el 
año 2021. Las investigaciones de la PDI permitieron dar con el paradero 
del presunto autor del delito, quien se encontraba en Monte Patria. Este 
miércoles se desarrolló el control de detención en Ovalle, a la espera de 
la formalización que será este jueves. 
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Detienen a expareja de Camila Ugalde 
en la comuna de Monte Patria 

IMPUTADO POR FEMICIDIO ÍNTIMO

A principios de agosto 
fueron encontradas en San 
Vicente de Tagua Tagua las 
osamentas de Camila Ugalde, 
una joven que se encontraba 
desaparecida desde el año 
2021. Las investigaciones de 
la PDI permitieron dar con 
el paradero del presunto 
autor del delito, quien se 
encontraba en Monte Patria. 
Durante este miércoles 27 de 
septiembre se llevó a cabo 
el control de detención, a la 
espera de la formalización 
que será este jueves. 

Un macabro caso ocurrido en la 
comuna de San Vicente de Tagua 
Tagua, Región del Libertador Bernardo 
O’Higgins, llegó hasta la Provincia 
del Limarí, ya que el presunto autor 
del delito fue detenido durante la 
jornada del martes 26 de septiembre 
en Monte Patria. 

Los hechos se remontan al año 
2021, cuando la joven Camila Ugalde 
desapareció, provocando la preocu-
pación de su familia. 

Tras varios meses sin novedades, 
a principios de agosto de este año 
se hallaron osamentas humanas en 
la localidad de Zúñiga, San Vicente 
de Tagua Tagua, y casi un mes más 
tarde se confirmó que pertenecían 
a la joven desaparecida. 

La investigación de la PDI logró 
establecer a la ex pareja de la joven 
como el presunto autor del femicidio, 
pero a este se le perdió el rastro una 
vez que las osamentas habían sido 
halladas. 

Con estos antecedentes se ges-
tionó una orden de detención en 
contra del presunto autor, quien fue 
identificado por las iniciales F. J. R. 
F. de 25 años de edad. 

Mediante un intenso trabajo de 
inteligencia policial se permitió esta-
blecer que este sujeto se encontraba 
en Monte Patria, en donde final-
mente fue detenido en la tarde del 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Monte Patria

martes, por personal de la Brigada 
de Homicidios de Rancagua, junto al 
apoyo de la Brigada de Investigación 
Criminal de Ovalle. 

 “En el sector de Monte Patria se 
llevó a cabo la detención de un su-
jeto mayor de edad, sexo masculino, 
por el delito de femicidio íntimo, 
orden otorgaba por el Juzgado de 
Garantía de San Vicente de Tagua 
Tagua. El hecho dice relación con 
la desaparición de Camila Ugalde 
en diciembre del año 2021,  donde 
posteriormente, y de acuerdo a diver-
sas diligencias de investigación que 
se realizaron, en agosto de este año 
se logró la ubicación de osamentas 
humanas, las que posteriormente 
fueron identificadas por el Servicio 
Médico Legal y corroboradas que se 
trataban del cuerpo de la víctima 
Camila Ugalde. Desde la fecha en 
que ocurrió el hallazgo de las osa-
mentas, esta persona (el imputado) 
deambuló por diferentes sectores del 
país, llegando finalmente hasta la 
comuna de Monte Patria”, señaló el 
subprefecto Daniel Flores, Jefe de la 
Brigada de Homicidios de Rancagua. 

CONTROL DE DETENCIÓN 
Durante la mañana de este miércoles 

27 de septiembre, el imputado pasó 

a control de detención en el Juzgado 
de Garantía de Ovalle. Cabe precisar 
que el imputado ingresó al Centro 
de Detención Preventiva de Ovalle, 
a la espera de su formalización que 
se realizará durante este jueves 28 
de septiembre. 

PREOCUPACIÓN EN 
LOS VALLES GENEROSOS 

Esta detención ha generado pre-
ocupación en la comunidad de Monte 

Patria, ya que no es primera vez que 
ocurre un hecho como este en la 
comuna, en donde un prófugo de la 
justicia es encontrado en territorio 
montepatrino, tras haber cometido 
un delito de connotación pública a 
nivel nacional. 

A finales de abril había sido arrestado 
en el sector de Chañaral Bajo un ve-
nezolano involucrado en el asesinato 
del suboficial mayor Daniel Palma. 

“Nosotros el martes justamente es-
tábamos en reunión de seguridad con 
el delegado presidencial provincial, 
en ese momento nos enteramos de 
este tema. Justo estábamos hablando 
del delincuente que había matado 
a un carabinero, y en ese momento 
nos enteramos de este segundo 
caso en la comuna. Entonces nos 
preocupa todo lo que está pasando en 
la comuna, no queremos que Monte 
Patria se transforme en un nido de 
escapatoria para gente prófuga de 
la justicia, y además por delitos que 
son graves. Yo creo que falta mayor 
fiscalización por parte de las policías, 
tratar de hacer un resguardo”, indicó 
la presidenta de la Unión Comunal 
de Juntas de Vecinos de Monte 
Patria, Ana Herrera. 

En la misma línea declaró el con-
cejal Nicolás Araya, “es sumamente 
preocupante que sigan ocurriendo 
esta clase de delitos en el país, y 
más preocupante para nosotros 
que estos delincuentes se vengan 
a esconder a Monte Patria, ya van 
dos casos similares en el año, las 
dos veces afortunadamente han 
sido hallados, pero debemos reforzar 
aún más el trabajo de seguridad, en 
buena coordinación con las policías 
y la seguridad del área municipal”, 
indicó el edil montepatrino. 

Araya aprovechó la oportunidad 
de hacer un llamado para que se 
pueda fortalecer a Carabineros en 
la comuna, “celebramos la llegada 
de dos móviles nuevos que llegaron 
para Chañaral Alto y Tulahuén, por un 
antiguo proyecto que llevaba varios 
años formulado desde el Gobierno 
Regional. Aunque nos siguen de-
biendo dos móviles más, estamos 
a la espera de que lleguen para que 
nuestros policías tengan mejores 
condiciones, porque tenemos poco 
personal y además las condiciones, 
y esperamos que eso se revierta. 
Todas estas cosas ayudan a pre-
venir y disminuir los delitos, sumar 
mejores condiciones nos permitirá 
estar mejor preparados para este 
tipo de cosas, como la que ocurrió 
esta semana”, sostuvo. 

“DESDE LA FECHA EN QUE 
OCURRIÓ EL HALLAZGO 
DE LAS OSAMENTAS, 
ESTA PERSONA (EL 
IMPUTADO) DEAMBULÓ POR 
DIFERENTES SECTORES 
DEL PAÍS, LLEGANDO 
FINALMENTE HASTA LA 
COMUNA DE MONTE PATRIA”

SUBPREFECTO DANIEL FLORES 
JEFE DE LA BRIGADA DE HOMICIDIOS DE 
RANCAGUA 

La investigación de la PDI permitió hallar las osamentas de la víctima, y la posterior detención 
del posible autor del femicidio. 

EL OVALLINO
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Veranadas y Plan Caprino, las principales 
demandas de los crianceros 

FALTA DE AGUA Y ALIMENTO HA PROVOCADO LA MUERTE DE ANIMALES

La sequía mantiene en un perma-
nente estado de angustia a miles 
de habitantes de la ruralidad en la 
Región de Coquimbo, en especial 
en aquellos que necesitan el agua 
para la subsistencia de sus rubros. 

En este sentido, los crianceros son 
uno de los grupos más afectados por 
la escasez hídrica, y así lo manifiestan 
sus dirigentes, quienes acusan que 
incluso se ha producido la muerte de 
ganado por esta situación. 

“La sequía nos ha provocado pro-
blemas con el pasto y el agua, como 
es sabido, el agua es el vital alimento 
de nosotros y los animalitos, si ellos 
no toman agua no pueden sobrevivir. 
Hay crianceros que se les han muerto 
las cabras, porque el forraje ha esca-
seado mucho, y no todos tienen para 
costear comida para los animales, por 
esa razón no están produciendo, no 
pueden producir sus quesos, porque 
si producen queso matan la crianza, 
y eso significa pérdida”, indicó la 
presidenta del Comité de Crianceros 
de Ovalle, Janet Andrade.

El presidente de la Asociación 
Gremial de Crianceros del 
Choapa, Héctor Báez, 
complementó seña-
lando que “la situa-
ción actual es que 
hay pérdidas en 
el ganado. Son 
pocos los crian-
ceros que están 
produciendo, y lo 
hacen con mucho 
gasto, ya que deben 
estar comprando ali-
mento, por eso siempre 
se necesita una ‘manito’ 
del gobierno. Ahora, hay que 
decir que esta situación se hace 
cada vez más crítica, ya que vienen 
tiempos en donde el agua va esca-
sear mucho, y ya está escaseando a 
estas alturas. Se anuncian calores 
y eso también va provocar muchos 
problemas”. 

En este contexto, los crianceros, 
junto a los agricultores, se reunie-
ron en Valparaíso con el ministro de 
Agricultura, Esteban Valenzuela, 
para tratar esta problemática y las 
distintas demandas que se tienen 
al respecto. 

NECESIDAD DE RETOMAR 
LAS VERANADAS

Las veranadas son una tradición que 
se ha mantenido por generaciones en 

Desde hace aproximadamente tres años que las veranadas en Argentina no han sido autorizadas. CEDIDA

el rubro de los crianceros, quienes 
estaban acostumbrados a subir a la 
cordillera argentina para pastorear 
su ganado. 

No obstante, esta tradicional ac-
tividad hace aproximadamente tres 
años que no se realiza, en primera 
instancia por la pandemia, aunque 
tampoco se ha vuelto a retomar 
ahora que la contingencia sanitaria 
ya está normalizada. 

“Ya son tres años que no tenemos 
veranadas, y por eso para nosotros 
sería un hecho histórico que eso se 
retome. Esta actividad es de suma 
importancia, porque ante la escasez 
de agua y forraje, muchos crianceros 
optan por movilizarse en las verana-
das hacia la cordillera, que siempre 
tiene algo. Es muy importante que el 

gobierno argentino pueda autorizar 
esto”, sostuvo Héctor Báez. 

 “Las veranadas son muy impor-
tantes, acá hay familias que no so-
lo necesitan esto por un tema de 
tradición, sino también para poder 
salvar a sus animales”, agregó Janet 
Andrade.

Cabe señalar que la próxima semana 
hay una reunión entre crianceros y 
autoridades, esta vez en la ciudad 
de La Serena, para avanzar en este 
punto.

PLAN CAPRINO
Otras demandas fueron comuni-

cadas al ministro de Agricultura, en 

donde se enfatizó en la importancia 
de que se reactive el Plan Caprino. 

“Tenemos más de doce años de 
sequía que ha mermado mucho nues-
tro rubro, por eso hemos solicitado 
alimento para el ganado. También 
queremos que se reactive el Plan 
Caprino”, señaló Héctor Báez. 

“Queremos que se reactive la zona 
de catástrofe, y que eso venga con 
ayuda para los crianceros, por la 
sequía que está afectando a toda la 
región. Tenemos un petitorio bastante 
extenso, en cuanto a cajas de víveres 
y copas de agua. Lo que también 
estamos pidiendo es que se reactive 
el Plan Caprino, este año se termina 
ese convenio, pero queremos que se 
vuelva a activar, porque nos serviría 
mucho, ya que la sequía llegó para 
quedarse”, apuntó Janet Andrade. 

COMPROMISO DE LA AUTORIDAD
El seremi de Agricultura, Christian 

Álvarez, también estuvo presente en 
la reunión entre dirigentes y auto-
ridades de Valparaíso, ante lo cual 
manifestó el compromiso adquirido. 

“Respecto de los compromisos 
abordados en la reunión, se puede 
señalar que el Plan Coquimbo sigue 
en su formulación, el cual indica 
medidas que son absolutamente 
transversales”, sostuvo la autoridad 
regional. 

Este miércoles los crianceros de la 
región se reunieron con el ministro de 

Agricultura, a quien le dieron a conocer la 
compleja situación que atraviesan producto 

de la sequía. En este contexto, se destacó 
la importancia de retomar la tradicional 

trashumancia hacia Argentina, la que no se 
realiza hace aproximadamente 3 años. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

LAS VERANADAS SON MUY 
IMPORTANTES, ACÁ HAY 
FAMILIAS QUE NO SOLO 
NECESITAN ESTO POR UN 
TEMA DE TRADICIÓN, SINO 
TAMBIÉN PARA PODER 
SALVAR A SUS ANIMALES”

JANET ANDRADE
PRESIDENTA DE LOS CRIANCEROS DE OVALLE
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Ovalle contará con nuevos buses eléctricos 
para el traslado de estudiantes de la ruralidad  

MEDIDA AMIGABLE CON EL MEDIO AMBIENTE 

Los nuevos buses eléctricos trasladarán estudiantes de Sotaquí, El Guindo y Huallillinga, hacia 
el sector urbano de Ovalle.

REFERENCIAL 

Tras la postulación del municipio limarino, el Consejo Regional 
aprobó 774 millones de pesos para la compra de dos móviles y 
un cargador. Los vehículos servirán para llevar a sus colegios 
a niños y niñas de Huallillinga, El Guindo y Sotaquí.

Un importante avance tendrá el 
traslado de estudiantes de las loca-
lidades de Sotaqui, Huallillinga y El 
Guindo, tras la aprobación unánime 
del Consejo Regional de Coquimbo 
(CORE), para la adquisición de dos 
buses eléctricos de alta tecnología 
y un cargador. 

La iniciativa, que fue postulada por 
el municipio de Ovalle, cuenta con una 
inversión de $774.207.000 y permitirá 
potenciar el transporte escolar de la 
comuna. Los integrantes del CORE 
priorizaron este proyecto, debido al 
déficit que existe en lo que respecta 
al transporte público en la zona rural, 
hecho que dificulta el traslado de 
estudiantes al área urbana.

En lo referente a las características 
de los móviles, estos cuentan con 
una potencia de 320 KW y una ca-
pacidad de las baterías de 326.73 
KW, con transmisión automática y 

motor eléctrico. A esto se suma, 
una autonomía de 315 kilómetros 
al 80% y el tiempo de recarga para 
su funcionamiento óptimo es de 2 
a 4 horas. Además cuenta con aire 
acondicionado, 45 asientos reclina-
bles con apoya brazos y cinturones 
de seguridad, 2 pantallas LCD y 3 
cámaras. 

“Es una iniciativa muy importante 
para nosotros y estamos muy agra-
decidos que el Consejo Regional lo 
haya priorizado porque va a favorecer 
a más de 1.600 estudiantes que van 
a tener mejores condiciones para 
llevar a cabo su proceso académico y 
paralelamente protegeremos el medio 
ambiente, a través de estos buses 
que circularán, gracias a una energía 
limpia. Esto se complementa con el 
mejoramiento de infraestructura y de 
servicio que estamos haciendo como 
municipio en los establecimientos 
educacionales, tanto de la zona 
urbana, como rural” indicó el alcalde 

de Ovalle, Jonathan Acuña Rojas. 
En este sentido, el presidente de la 

Comisión de Presupuesto del Consejo 
Regional, Javier Vega sostuvo que 
se aprobó “una cartera relevante 
para la región 2830 millones que 
están asociados a proyectos de 
electro movilidad y que hoy vienen a 
generar un beneficio especialmente 
y hemos tenido la apertura como 
Consejo Regional de verlos en muy 
corto tiempo, sin hacer un análisis 
exhaustivo, pero sin embargo sabemos 
que vienen a cumplir necesidades 
importantes para la región. Estos 
buses favorecerán a las comunas de 
Salamanca y Ovalle. Estamos muy 
contentos y alegres que hayamos 
aprobado esta cartera”. 

En tanto, la gobernadora regional, 
Krist Naranjo mostró su satisfacción, 
puesto que “estoy muy contenta que 
en esta sesión del Consejo Regional 
se hayan aprobado un monto mayor 
a los 2.800 millones de inversión en 
vehículos para distintas comunas de 
la región de Coquimbo destacando 
la innovación en ello, a través de 
buses eléctricos para las comunas 
de Salamanca y Ovalle, que van a 
tener el acceso que merecen a la 
tecnología”.

VOCES DE BENEFICIADOS 
Tras la aprobación de los recur-

sos del CORE, la alumna del Liceo 
Bicentenario Alejandro Álvarez Jofré, 
Sonya Yañez agradeció el apoyo, por-
que estos buses eléctricos “servirán 
mucho para el transporte escolar 
y permitirá que muchos alumnos 
y alumnas lleguen a la hora a sus 
establecimientos y así sus padres 
no tengan que estar justificando 
sus atrasos tan seguido y que mejor 
que sean eléctricos porque protegen 
nuestro medioambiente”. 

Por su parte, Maximiliano Muñoz, 
alumno del Liceo Bicentenario 
Politécnico afirmó que es “una in-
versión muy grande y va a ayudar 
mucho a no contaminar y va a traer 
beneficio en materia de tecnología. 
Esta iniciativa va a traer grandes 
cambios para el transporte de los es-
tudiantes de los sectores favorecidos”.

“ESTOS BUSES ELÉCTRICOS 
SERVIRÁN MUCHO PARA EL 
TRANSPORTE ESCOLAR Y 
PERMITIRÁ QUE MUCHOS 
ALUMNOS Y ALUMNAS 
LLEGUEN A LA HORA A SUS 
ESTABLECIMIENTOS”

SONYA YAÑEZ
ESTUDIANTE DEL LICEO ALEJANDRO 
ÁLVAREZ JOFRÉ 

Provincia de Limarí
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R E M A T E S  REMATE EN OVALLE

MIGUEL A. GUZMÁN YURI.    RNM 1344

Viernes 29 de septiembre de 2023, a las 16:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

STATION WAGON HYUNDAI CRETA GS AÑO 2019 PPU LHGY.41 Mínimo $ 6.800.000

AUTOMOVIL SUZUKI SWIFT GL SPORT HB AÑO 2022 PPU SCLY.68 Minimo $ 
6.000.000

Liquidador Concursal: -Sr. Raúl A. Cornejo Mendoza. Rol C-2349-2023 3°Juzgado de letras de La Serena Caratula-
do “Fuentes”; Rol C-548-2023 1°Juzgado de letras de Ovalle Caratulado “Antiquera”; Rol C-833-2023 Juzgado de 
letras de La Ligua Caratulado “Díaz”.Sr. Javier Guinguis Charney. Rol C-1041-2023 2° Juzgado de letras de 
Antofagasta Caratulado “Lazzus”; Rol C-1168-2023 1° Juz. de letras de Antofagasta Caratulado “Carrero”

Además: secador de pelo, plancha, linterna, mochila, hervidor, maleta, mesa ping pong, 
computador, lentes, parrilla electrica, reloj, calefactory, cellular, maquina afeitar, tv, 
juguera, otros difícil detalle.

Comisión: 7% más impuestos   -   Exhibición: jueves horario oficina   -   Consultas: +56976680177

Ovalle, Septiembre 2023

Estimados amigos de Monte Patria:

En este día tan especial para todos ustedes, en 

que Monte Patria se viste de gala para celebrar 

un nuevo año de vida, solo quisiera admirar la 

hermosura de sus paisajes y la cordialidad de 

su gente, deseándoles a todos un futuro lleno 

de prosperidad y de oportunidades.

Con gran aprecio, su amigo,

CONSEJERO REGIONAL
DE LA REGIÓN DE COQUIMBO

Hanna Jarufe Haune

INDAP anuncia la creación de nueva Agencia 
de Área en Monte Patria para el 2024

COMPROMISO ADQUIRIDO POR EL MINISTRO Y EL PRESIDENTE EN SU PRIMERA VISITA A LA REGIÓN

El Ministro de Agricultura anunció este miércoles la instalación de una Agencia de Área de INDAP en la comuna de Monte Patria. CEDIDA

Esta medida permitirá 
atender a cerca de 1.300 
usuarios y usuarias, para 
fortalecer el apoyo del 
gobierno a la pequeña 
agricultura de la región de 
Coquimbo.

Tras diversos esfuerzos el ministro 
de Agricultura, Esteban Valenzuela, 
anunció hoy una medida que lle-
ga a fortalecer y a optimizar, de 
manera focalizada, el trabajo de 
la Agricultura Familiar Campesina 
e Indígena de Monte Patria en la 
región de Coquimbo. Se trata de 
la instalación de una Agencia de 
Área del Instituto de Desarrollo 
Agropecuario (INDAP) en dicha 
comuna, lo que permitirá atender a 
cerca de 1.300 usuarios de dicha 
localidad.

Esta medida da cumplimiento al 
compromiso que estableció el titular 
de la cartera junto al Presidente 
Gabriel Boric durante su primera 
visita a la región de Coquimbo y 
busca acercar aún más el apoyo que 
brinda la institución a sus usuarios 
y usuarias.  

Respecto a la iniciativa —que es-
tará operativa a partir del 2024—, 
el ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela, detalló que “con esto 
queremos acercar a la gente el apoyo 
de las instituciones del Minagri para 
que con más fuerza puedan hacer 
crecer la agricultura en la región”.

El Delegado Presidencial Regional, 
Rubén Quezada, indicó que el 

Gobierno del Presidente Gabriel Boric 
“tiene muy presente la situación del 
mundo rural, especialmente en la 
comuna de Monte Patria, la cual ha 
sido foco de especial atención cada 
vez que se han destinado recursos 
de emergencia a través del Programa 
Siembra por Chile, se ha realizado 
acciones de reactivación económica 
como el Mercado Campesino , y 
en esta oportunidad avanzamos 
en un nuevo compromiso, como la 
Agencia de Área INDAP, la que va a 
permitir que los usuarios y usuarias 
de la institución eviten trasladarse 
a otras partes de la provincia del 
Limarí para realizar los trámites 
muy importantes”.

Por su parte, el Director Nacional 
de INDAP, Santiago Rojas, destacó 
lo significativo de esta noticia y 

sostuvo que “cumplimos con el 
compromiso del Presidente Gabriel 
Boric de abrir una nueva Agencia de 
Área en Monte Patria, que permitirá 
fortalecer, modernizar y mejorar la 
calidad de los servicios que entrega 
INDAP. Agradezco al Alcalde Cristian 
Herrera, por empujar esta importante 
iniciativa y por comprometer el es-
pacio físico para su funcionamiento, 
y de esa manera podamos seguir 
impulsando el protagonismo de la 
Agricultura Familiar Campesina 
e Indígena en el Chile que viene”.

Por otro lado, tras este anuncio, el 
concejal de Monte Patria, Nicolás 
Araya, manifestó que “esperemos 
que esto se traduzca en una mejor 
atención y mayores recursos para la 
agricultura familiar campesina usua-
ria de INDAP de nuestra comuna”. 

Cabe destacar que el INDAP en 
la comuna de Monte Patria, desde 
hace más de 3 años focalizaba la 
atención de sus usuarios y usuarias 
mediante una oficina móvil que 
funciona todos los miércoles desde 
las 10:30 hasta las 13:30 horas.

Monte Patria
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Paro en salud: Dirigentes dan cuenta 
de la realidad que están viviendo

MOVILIZACIÓN SE EXTENDERÁ HASTA MAÑANA 

La Confederación Nacional 
de Funcionarios de la Salud 
Municipalizada (Confusam) 
convocó a una paralización 
desde este miércoles, debido 
a deudas relacionadas con 
el incentivo al retiro, el bono 
de trato usuario, pasantías 
y financiamiento. Además, 
anunciaron marchas durante 
este viernes.  

Por tres días consecutivos y a nivel 
nacional, los funcionarios de la salud 
municipalizada no atenderán públi-
co desde este miércoles y hasta el 
próximo viernes 29 de septiembre, 
debido a una paralización, en donde 
exigen que se cumplan sus deman-
das desde el Ministerio de Salud.

En cuanto a las motivaciones del 
paro, Daniela Alcayaga, presidenta 
de la Asociación de Funcionarios 
de la Salud Municipal de Coquimbo 
(Afusamco), explicó que se basa en 
la falta de cupos para el incentivo 
al retiro, el financiamiento de la 
salud, el maltrato a los funcionarios 
de atención primaria, pasantías in-
ternacionales y un reajuste al bono 
del trato al usuario.

“Desde los funcionarios lamentamos 
la respuesta del gobierno en estas 
temáticas, han fallecido compañeros 
esperando el incentivo al retiro y 
con esto se viene a apoyar también 
a los usuarios. La propuesta de 
financiamiento per cápita desde el 
gobierno son $389 pesos, en donde 
existen estudios internacionales que 
al menos debe bordear los $15 mil 
pesos y actualmente no supera los 
$10 mil”, aseveró.

En tanto, Carlos Fuster, presidente 
de la Asociación de Funcionarios 
de la Salud Municipal de La Serena 
(Afusam), puntualmente del incen-
tivo al retiro comentó que “hay 30 
funcionarios a nivel nacional que han 
fallecido esperándolo, entendiendo 
que la cantidad de cupos necesarios 
por la ley que termina el 2024 no 
alcanza para todos quienes deben 

irse jubilados, pensando que cuando 
cumplen los 60 en el caso de las 
mujeres y los 65 en los hombres 
podrían irse”.

Así, según el dirigente, esto re-
percute en la renovación de las 
dotaciones, considerando que hay 
profesionales jóvenes que están 
esperando poder ingresar a la aten-
ción primaria. 

Respecto al financiamiento, afir-
mó que han visto que del valor per 
cápita que les llega, por lo menos 
en La Serena, el 90% se va en 
sueldos y lo que queda es para 
infraestructura, insumos y otros 
ítems, “esto no alcanza y desde 
el municipio tampoco están los 
fondos para mantener la atención 
primaria de buena forma, lo que 
repercute en la atención hacia los 
usuarios”, sostuvo.

En esa línea, Rodrigo Bustamante, 
presidente regional de la Confusam, 
dio a conocer que el llamado a paro 
es para que puedan atenderse las 
necesidades de poder contar con 
coordinaciones con las policías, 
“en estos momentos no las hay a 
diferencia de los hospitales que sí 
existen, y también que se puedan 
inyectar recursos económicos frescos 
en relación a esto, buscando que 

haya una mayor protección, cierres 
perimetrales, botones de pánico o 
cámaras de seguridad, que pueden 
servir como elementos probatorios 
en caso de violencia”.

“En esto se debe sumar una cam-
paña fuerte que debe haber por parte 
del gobierno y todas las autoridades 
en relación a la no violencia dentro 
de los centros de salud”, añadió.

Por otro lado, el dirigente recalcó 
que hay demandas sin respuestas 
desde el punto de vista administra-
tivo y de las remuneraciones, como 
el trato al usuario que cuando nace 
esta ley en 2016 hasta la fecha 
nunca se ha reajustado, “entonces, 
ahí hay una merma económica 
importante que no es antojadiza 
porque no se ha hecho”.

Frente a la realidad desde los 
funcionarios, comentó que “para 
nosotros es doloroso todo esto que 
se genera para tener que llegar a 
un paro, no es algo antojadizo ni 
fácil tampoco. Ahora, a nivel de la 
región, en los distintos centros de 
salud se han generado turnos éticos 
tratando de buscar que el impacto 
no sea tan tremendo para los usua-
rios donde se mantiene la entrega 
de medicamentos, alimentación 
complementaria o curaciones”. 

FUNCIONAMIENTO DE 
LA ATENCIÓN PRIMARIA 

En este  sent ido ,  desde  la 
Corporación Gabriel González Videla 
detallaron que para garantizar la 
entrega del servicio de atención 
primaria en La Serena durante los 
días de movilización, los CESFAM, 
CECOSF, Postas Rurales y Clínica 
Dental Escolar trabajarán con turnos 
éticos, velando por la entrega de 
medicamentos y alimentos com-
plementarios sólo para los días en 
que están programados.

Además, habrá vacunaciones, las 
que se suministrarán con normalidad 
a toda la población priorizada por el 
MINSAL. Junto con la realización 
de exámenes programados, según 
criterio profesional.

También habrá atención de pa-
cientes del área de salud mental 
en riesgo, curaciones avanzadas 
según criterio profesional y urgen-
cias dentales en horario de 08:00 
a 10:00 horas.

En tanto, habrá extensión horaria 
en todos los servicios de Atención 
Primaria de Urgencia (SAPU y SAR), 
además de Botica Ciudadana, aten-
derán en sus horarios habituales. 

“Para nosotros es doloroso todo es-
to que se genera para tener que lle-
gar a un paro, no es algo antojadizo 
ni fácil tampoco. Ahora, a nivel de 

la región, en los distintos centros de 
salud se han generado turnos éticos 
tratando de buscar que el impacto 

no sea tan tremendo”

Rodrigo Bustamante
PRESIDENTE CONFUSAM REGIONAL

“Hay 30 funcionarios a nivel nacio-
nal que han fallecido esperando el 

incentivo al retiro, entendiendo que 
la cantidad de cupos necesarios 
por la ley que termina el 2024 no 

alcanza para todos quienes deben 
irse jubilados”

Carlos Fuster
PRESIDENTE AFUSAM LA SERENA

“La propuesta de financiamiento 
per cápita desde el gobierno son 

$389 pesos, en donde existen estu-
dios internacionales que al menos 
debe bordear los $15 mil pesos y 

actualmente no supera los $10 mil”

Daniela Alcayaga
PRESIDENTA AFUSAM COQUIMBO

Zona de debates

FRANCO RIVEROS B.
Región de Coquimbo
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Descartan que carretera hídrica sea 
medida de mitigación contra la sequía

AGRICULTORES ESPERAN RESPUESTAS MÁS CONCRETAS

Actores regionales señalan que esto debería haberse 
concretado hace unos años, pero que en la actualidad sigue 
estancada. A su vez, el diputado Víctor Pino solicitó al MOP la 
revisión de factibilidad de traslado de agua no desde la zona 
sur, sino desde plantas desalinizadoras de Atacama hacia la 
Región de Coquimbo.

Una de las ideas que tomó fuerza, 
hace unos años, para combatir la 
sequía fue construir una “carretera 
hídrica” que trasvasijara agua entre 
cuencas de la zona sur hasta la 
Región de Coquimbo y Atacama, 
aprovechando los ‘excesos’ hídricos 
de las primeras, iba a permitir suplir 
los ‘déficit’ hídricos del norte chico. 

Fue así que de estos proyectos, 
al menos existieron dos solicitu-
des ingresadas a la Dirección de 
Concesiones del Ministerio de Obras 
Públicas que buscaban concretar 
estas iniciativas.

Tras un boom inicial estas solo que-
daron entrampadas en el organismo 
del MOP y para los regantes de la 
zona esta situación ya debería haber 
comenzado a concretar al menos 
hace un par de años, por lo que hoy 
ya es demasiado tarde.

En ese contexto, María Inés Figari, 
presidenta de la Sociedad Agrícola del 
Norte, sostiene que esa iniciativa sigue 
durmiendo el sueño eterno mientras 
los cultivos de los agricultores de la 
zona se están secando.

“La carretera hídrica era una po-
sible solución, ahora todo nos sirve, 
cualquier modalidad que nos permita 
conseguir más agua es vital. Claro 
que es más urgente poner riego por 
goteo a los productores más peque-
ños, hacer estanque más chicos para 

guardar agua, reutilizar las aguas que 
se van al mar y las desaladoras. Acá 
la carretera hídrica se echó para abajo 
por el tema medioambientalista”, 
sostuvo Figari.

La dirigente espera que en el es-
cenario actual se realicen medidas 
más concretas contra la sequía.

Para el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida, el proyecto de “carre-
tera hídrica” no tuvo mucho piso 
de las autoridades de turno por el 
costo muy alto que significaba una 

iniciativa de esa envergadura.
“Además, había una fuerte oposi-

ción, tanto desde el punto de vista 
medioambiental respecto de lo que 
era la carretera hídrica, que se podía 
trazar en el borde costero obteniendo 
el agua de lo que eran las fases fina-
les de los ríos; y también la posición 
de la gente de la Región del Maule 
respecto de las aguas que se podían 
trasladar desde los embalses de esa 
zona”, indicó el parlamentario.

AGUA DESDE ATACAMA
Una propuesta similar es la que ha 

planteado el diputado Víctor Pino, 
quien solicitó al MOP la revisión de 
factibilidad de traslado de agua, no 
de la zona sur del país, sino desde las 
plantas desalinizadoras de Atacama 
hacia la Región de Coquimbo.  

“Envié un oficio al Ministerio de 
Obras Públicas en el cual solicito 
pueda revisar la factibilidad técnica 

y económica de poder implementar, 
al más breve plazo, la planta desali-
nizadora de Atacama en un 100%, 
la cual hoy tiene una distribución 
de agua de alrededor del 15 al 20% 
de su capacidad, siendo que puede 
entregar hasta 1.200 litros por se-
gundo”, indicó Pino. 

El parlamentario agrega que esos 
1000 litros por segundo que no se 
producen en Atacama, le hacen falta 
a la Región de Coquimbo. 

“En lugar de esperar largos años a 
que se construyan plantas desalini-
zadoras en Coquimbo, creo que es 
mucho más prudente que se pueda 
verificar si es viable que se transporte 
agua desde la planta desaladora de 
Caldera hasta la Región de Coquimbo 
y así utilizar los recursos que ya están 
disponibles”, explicó el diputado.

 Pino afirma que sólo se debe cons-
truir el corredor hídrico entre ambos 
y poder disponer de esas aguas lo 
más pronto posible. 

Respecto a esta iniciativa de Pino, 
María Inés Figari, señaló que es com-
plejo concretar esta idea porque en la 
Región de Atacama los agricultores 
están viviendo la misma situación de 
escasez hídrica que en esta zona.

Hasta el cierre de esta edición, no 
hubo respuesta del MOP sobre los 
procesos en qué estaban los proyectos 
de carretera hídrica, como tampoco 
sobre la propuesta del diputado.

LIONEL VARELA Á.
Región de Coquimbo

1000
litros por segundos que se generan en 
la desaladora de Atacama, según el 
diputado Víctor Pino, podrían traerse 
a la zona.
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Ovalle

“A TRAVÉS DE ESTE 
DEPORTE HEMOS FORJADO 
LAZOS DE AMISTAD Y 
TAMBIÉN NOS HAN HECHO 
INVITACIONES, HOY 
PUDIMOS PARTICIPAR CON 
CLUBES DE ALTOVALSOL 
DESDE LA SERENA, OVALLE, 
Y PUNITAQUI”
MOISÉS OCHOA
VICEPRESIDENTE DEL CLUB ORGANIZADOR 

Club Deportivo Hernan Contreras realiza 
exitoso campeonato de voleibol en Monte Patria 

SE ESPERAN NUEVOS EVENTOS DURANTE EL AÑO 

El torneo consideró las categorías sub 14, sub 16 y mayores de 
18 años, y congregó a decenas de deportistas provenientes de 
La Serena, Punitaqui y Ovalle. 

Decenas de niños, jóvenes y adultos 
fueron parte del Encuentro Deportivo 
de Vóley del Club Hernan Contreras 
en Monte Patria, en un evento que 
congregó a clubes de las comunas 
de La Serena, Punitaqui, Ovalle y a 
los anfitriones locales. 

La historia del club Hernan Contreras 
hace referencia a la memora de Hernán, 
un funcionario público de la comuna 
quien siempre estuvo ligado al desa-
rrollo deportivo, entre ellos, al voleibol 
como disciplina. Hoy el club que lleva 
su nombre ha logrado grandes éxitos, 
convocando también a otros clubes 
de la región a participar de variados 
encuentros deportivos.

Los resultados para Monte Patria son 
variados, en la categoría damas sub 
14 se adjudicaron el segundo lugar; 
para damas sub 16 el tercer lugar; 
para mujeres mayores de 18 años, el 
cuarto lugar y finalmente, para varones 
mayores de 18, el tercer lugar. 

Sobre el desarrollo de este evento 
deportivo, Constanza Araceli Olivares, 

competidora en la categoría damas 
sub 14, destacó el encuentro como un 
momento de aprendizaje compartido, 
“como equipo estamos bien, vamos 
cada vez uniéndonos más, son bonitos 
estos encuentros, conocer más gente y 
uno ve otro nivel de competición. Aún 
estamos mejorando la capacidad del 
equipo, de a poco lo vamos a lograr”.

El vicepresidente del club organizador, 
Moisés Ochoa, comentó la importancia 
de este tipo de eventos, detallando las 
categorías concursantes, “nosotros 
venimos trabajando hace bastante 
tiempo, en categorías sub 14 y sub 
16, también en mami vóley y papi 
vóley, de categorías de 18 años en 
adelante. A través de este deporte 
hemos forjado lazos de amistad y 
también nos han hecho invitaciones, 
hoy pudimos participar con clubes de 
Altovalsol desde La Serena, Ovalle, y 
Punitaqui”.

VALORACIÓN DE AUTORIDADES 
El director regional del IND Coquimbo, 

Jonathan Pino, también estuvo presen-
te en el evento. La autoridad destacó 
el logro de la comuna y la región por el 
desarrollo del vóley en los territorios, 

“nos sentimos muy contentos, hemos 
visto el trabajo que realiza el municipio 
con su equipo y los alcances de esto. 
Estamos contentos de ver cómo avanza 
el desarrollo de este deporte, en la 
región le ha ido muy bien, en especial 
con las competencias escolares. Es 
bueno ver también que la gente que 
hace vóley, tiene también otras con-
ductas deportivas y eso nos llena de 

CEDIDAEl campeonato de voleibol montepatrino congregó a deportistas de Monte Patria, Ovalle, Punitaqui y La Serena. 

alegría. Estamos acá, acompañando 
la competencia, promocionando este 
trabajo articulado y apoyando siempre 
a los clubes que hacen esto posible”.

Desde la gestión municipal, 
Francisco Cortés Rivera, director 
del Departamento de Salud de Monte 
Patria y alcalde subrogante de la ins-
tancia valoró la activación deportiva 
de este encuentro, de paso enfatizó 
en los valores que se impregnan tras 
el nombre del club, Hernan Contreras, 
“diversos son los clubes de vóley que 
vinieron a nuestra comuna, estamos 
contentos por esta iniciativa yo conocí 

a Hernán, fue un buen deportista e 
imagino estaría contento con esta 
actividad. Nosotros como gestión 
siempre apoyaremos al deporte, el 
alcalde ha dejado claro eso, el trabajo 
comunitario con la institución y los 
clubes ha dejado buenos resultados. 
Como director de salud, nos ayuda 
como comuna que se promueva y 
promocione el deporte, pues mejo-
ra la calidad física y mental de las 
personas”.

Cabe señalar que se espera la reali-
zación de nuevos eventos deportivos 
durante el año.

A través de este torneo, el Club Deportivo Hernan Contreras ha potenciado el voleibol en la 
comuna de Monte Patria. 

CEDIDA




